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任鸽，曾是一位任南大街双桂
坊社区党委书记十年之久的老社区
工作者。

任鸽这位女书记有点与众不同。
一者，她所在的社区地位重要，地处
南大街步行街的闹市中心；二者，任
鸽此人，是从原单位退休以后经过竞
聘二次上岗才担任双桂坊社区党委书
记一职的。

2006年，南大街党工委为充实
和加强地处闹市中心的双桂坊社区的
领导管理力量，经上级批准，不拘一
格揽人才，向社会公开招聘副主任。
当时，拥有十年党龄的任鸽年届五
旬，已从市储运公司退休。但她不甘
就此颐养天年，还想为党再多工作几
年。她看到南大街党工委的招聘启事
后，就大胆报了名。没曾想，经南大
街党工委时任书记朱三官面试时的一
席谈，两人惺惺相惜，她真的被录用
了。担任社区副主任期间，她全身心
投入，尽职尽责，用自己的实绩赢得
了群众、同仁和上级领导的信任，半
年以后，就被破格提拔为社区党委书
记。为什么说是破格呢？因为按照用
人惯例，已退休人员是不能担任领导
职务的，南大街党工委任人唯贤，不
但起用了任鸽，而且把她提拔为社区
党委一把手。这从中也可看出，任鸽
其人总有点不寻常之处。

任鸽给我的第一印象，是她拥有
一颗热情豪爽之心。

老朽与任鸽的相识本身，也有一
定的传奇性。因为我也是在耳顺之年
退休以后再创业、办了个名噪一时的
阳光培训中心的。2008年初，我们

“阳光”想建党支部。不少人很纳
闷，你这么个校外培训机构，老老实
实上好课得了，要成立什么党支部。
可消息传到任鸽书记的耳朵里，风风
火火快人快语的她，立刻差点连神经
末梢都被调动起来了。“民办的校外
培训机构能建立党支部，这绝对是件
新鲜事，必须全力支持。”她把这件
事，作为自己当时的一件中心工作来
抓。不仅热情接待我和我们“阳光”
的党员教工；而且一趟又一趟跑到

“阳光”来对接和指导，热切期待
“阳光”党支部快快诞生，快快成
长，尽快培育出新党员。这就是任鸽
对待新生事物的鲜明态度。从那以
后，“阳光”似乎成了她蹲的点，有
事没事，她几乎月月都会来跑跑看看
听听。大凡“阳光”的事情，她只要
能帮得上忙的，绝不打回票。“阳
光”要办分部，校舍难找，她不遗余
力地帮助物色；汶川地震时，她亲自
捧着捐款箱到“阳光”来，让我和我
们教工不出校门就能向灾区捐款；

“阳光”荣获市教育局评估的全市民
办培训机构中第一家A级学校荣誉，
她喜滋滋地第一时间前来祝贺；“阳
光”党支部要发展新党员了，她更是
时时关心、步步指点。毫不夸张地

说，“阳光”之所以能在几年内发展四
名新党员，其中渗透着任鸽书记的不少
心血。更让我们暖心的事情是，她不仅
自己挤出时间参加过我们党支部的组织
生活，她还多次向南大街党工委和钟楼
区委组织部汇报“阳光”的党建情况，
惹得区委组织部副部长都跑来专题考察

“阳光”丰富多彩的组织生活事迹。
任鸽给我的第二印象，是她拥有一

颗上善若水之心。
大凡常州人都知道，地处闹市中心

的双桂坊社区，不仅店铺林立，商业繁
华，老板云集，而且流动人口也高度集
中，社情尤为复杂，是个很难管理的地
方。任鸽在任期间，却能把它打理成江
苏省级和谐示范街区，其中奥秘何在呢？

任鸽是个老党员，她之前从大东北
辗转贵州黎阳，又从贵州调到常州，年
轻时做过单位里的团总支书记，阅历丰
富，党性非常强。她时刻牢记，共产党
的干部就得时时事事把老百姓的利益放
在心尖上。而社区干部呢，没有惊天动
地之举，反而绝大多数都是上不了台面
的婆婆妈妈家长里短芝麻绿豆类的小
事。可任鸽就有本事把这些小事做好做
出自己的特色来。

她针对本社区流动人口多、流动党
员多的复杂社情，别出心裁地搞了个

“商汇党建”窗口，由社区工作人员主
动出击，寻觅流动党员，从而让那些本
来没有“根”的流动党员有了“根”，
让那些小企业的“口袋”党员有了

“家”。她还采取措施为少数民族党员成

立临时党支部，让他们也都有了归属
感；对那些刚踏上社会的大学生党员，
她安排专人负责帮他们接转组织关系，
甚至指导他们如何创业或找工作。据来

“阳光”工作的几位大学生党员反映，
她们原先所在的社区，才没有这么健全
的党建机构呢。任鸽这个书记，与社区
群众心贴着心哩。

给我的第三印象，任鸽拥有一颗不
达目的誓不休的执着追求之心。

这种执着追求，主要体现在她全心
全意为辖区群众和企业排忧解难之中。
不说别的，就举她为我们“阳光”办的
几件大事吧。

2008年，连我都瞒着，她跟“阳
光”办公室主任卢国芬等人联手，为我
争取到一项殊荣。那一天，“锵格隆冬
锵锵锵”，“阳光”门前响起一阵锣鼓
声，我才知道，原来是她和社区董主任
带领工作人员给我送奖杯来了：我懵里
懵懂地成了“钟楼区关爱职工十佳企业
家”之一。

2009年，眼看社区里有些低保家
庭孩子的学习跟不上，忧心忡忡的任书
记就想到了“阳光”。她多次来“阳
光”与我磋商，终于达成一致：“阳
光”给社区所有低保家庭的孩子留20
个免费培训的名额，由社区通知这些家
庭，凡愿意来“阳光”参加培训者，先
报名的先上，后报名的等下学期有了名
额再上，为这些孩子创造了一次提高学
习成绩的机会。

2010年，她又为“阳光”争取到

一次为社会作贡献的良机。事情是这样
的：广化小学有对双胞胎孤儿，因父母
双亡，寄养在舅舅家里，大字不识半个
的舅舅和舅妈也没法关心两个孩子的学
习。任鸽知道后，又着急上火，匆匆跑
到“阳光”来找我协商。我一听，这不
正好是我们“阳光”应该尽绵薄之力的
机会吗？当即欣然领命，让双胞胎先上
双休日的免费培训课，后来干脆连每天
的晚托班也让他俩免费参加了。

2011年，钟楼区第九届党代会召
开之前，任书记又为“阳光”争取更大
荣誉了。她向南大街党工委和区委组织
部汇报“阳光”党支部作为全市校外培
训机构唯一的党组织，独辟蹊径，快速
成长为“阳光”坚强的领导核心，短短
几年，就发展了四名教学骨干成为新党
员。最后，任鸽力主把双桂坊社区唯一
的一个党代表名额给了“阳光”，让我
这个当时已年届七旬的老汉当了一回党
代会代表，美美地光荣了一把。

凡此种种，不胜枚举。对“阳光”
是这样，她对辖区内的其他企业和广大
群众也都是这样。谁有难处，只要她力
所能及，一定竭尽全力：帮。

可是，每当听到赞扬，她总有句口头
禅：我就是个普普通通的社区工作者，做
了我应该做的那点事，不值得赞扬。

任鸽的螺丝钉精神，如冬日的梅
花，俏也不争春，只把春来报，待到山
花烂漫时，她在丛中笑。2016年，任
鸽十年任期届满，她终于回归家庭，开
始安享晚年了。

凡人剪影 / 肖声

任 鸽 印 象
“八月桂花遍地开，
鲜红的旗帜竖呀竖起来，
张灯又结彩呀，张灯又结彩呀，
光辉灿烂闪出新世界。”
小时候看电影《东方红》，第一

次听到这首后来耳熟能详的歌。但当
时，桂花树在故乡乡村非常罕见，农
历八月并不能见到遍地桂花开，乡下
也难闻到桂花清幽的暗香。我并不清
楚，当年我是否真的见过桂花树。我
小时候知道桂花，是祖母常讲，月亮
里边除了嫦娥，还有桂花树和玉兔，
还有砍树的吴刚。当然，伟大领袖的
词“吴刚捧出桂花酒”，如同语录般
熟悉，虽不认字时，也知道。我读大
学时知道了西西弗斯的故事，但很晚
才将西西弗斯背石上山的故事。与吴
刚砍伐桂花树的故事联系起来：“下
有一人常斫之，树创随合。”（《酉阳
杂俎·天咫卷》）但是，我们的文
化，并没有从吴刚伐桂的故事中发展
出类似西西弗斯悲剧和解放了的西西
弗斯一般的哲思来。

我后来跟父亲、弟弟讨论我们村
最早的桂花树是什么时候才有这个问
题时，观点也不一样。我觉得是东村
某人家，当时他们家院子里有个池
塘，池塘边好像有棵桂花树。一般农
村很少人家院子里有这种池塘，是旧
时大户人家传下的。父亲说，那棵不
是桂花树。父亲觉得，应该是东村的
华大第一个种。华大是村里在城里上
过班吃公粮的人，退休回村后，热衷
种些花木，我上大学时还托我想法从
北京搞些菊花品种回去，说北方的菊
花品种好。

父亲的记忆可能更靠谱。
“安知南山桂，绿叶垂芳根。清

阴亦可托，何惜树君园。”（李白《咏
桂》）

桂花也叫岩桂，最初是山林野
植，据说来自西南山林，如今遍植。

“岩桂”即代表了桂花的原始出身，
李白的“南山桂”也即是此意。

“散步下空阶，秋声初满树。但
闻木樨香，不识花开处。”（彭孙贻
《闻木樨香作》）

初到北京，北京有地名木樨地木
樨园，我不明其意；北方有道菜，叫
木樨肉，我也不知道何以得名；后来
读《红楼梦》，黛玉称桂花为木樨，
探春言此是南方叫法，望文生义，木
樨地木樨园大概是过去桂花较多之
地。至于木樨肉，我后来知道，是菜
里边的碎鸡蛋，像桂花，故菜名木樨
肉。我作为南方人，原来是不知道桂
花也叫木樨的，可见桂花与我早年生
活的距离。

桂花长得快，得有空间，旧时多
是富贵人家庭院植物，是园林的代表
性绿植。

“不是人间种，移从月中来。广
寒香一点，吹得满山开。”（杨万里
《咏桂》）

小时候知道桂花树是天上月宫仙
物。既是天上之物，自非我等普通农
家所能有。我小时候不知道，也就很
自然了。

“人间花少。菊小芙蓉老。冷淡
仙人偏得道。买定西风一笑。”（朱敦
儒《清平乐·木樨》）

二十四番花信，名花竞妍，不闻
桂花香。偏偏西风将至，桂花灿烂而
放。花虽小，却挂满树，花掩映在绿
叶中，不若春花耀眼夺目，但暗香远
播而常在，独成风景。故李清照云

“自是花中第一流”。（李清照《鹧鸪
天·桂花》）谢懋说：“占断花中声
誉，香与韵、两清洁。”（谢懋《霜天
晓角·桂花》）

桂花也跟才华富贵相关。《晋
书·郤诜传》 载：“武帝于东堂会
送，问诜曰：‘卿自以为如何？’诜对
曰：‘臣鉴贤良对策，为天下第一，
犹桂林之一枝，昆山之片玉。’”郤
诜因才华受举荐得官，在跟皇帝应对
时，自比“桂林一枝”。后来科考中
式，常被誉为蟾宫折桂、月中折桂。

如今，桂花是一种常见的观赏植
物。桂花树也容易成活，南方许多城
市公园甚至公路旁，后来都广植桂花
树为行道树，新开发的高档住宅区，
也多种桂花。秋天到这些城市，皆是
满城桂花飘香，沁人心脾。

旧时故乡乡村少种桂花树，与桂
花树除了桂花飘香，没啥大用有关。
用乡下人的俚语说，香能当饭吃？即
使能当柴火，桂花树也不如其他杂树
长得快，效率高。实用主义是生活贫
苦时人们的理性和审美。直到人们能
够摆脱饥馑，桂花树才真正开始走进
乡村。

我家曾经有棵漂亮的桂花树，属
于金桂，种在晒场边紧挨稻田的略高
处，遥对着我书房窗户。

这棵桂花树，是父亲手植，已近
20年了。桂花树树冠葱郁茂密，已
经伸展到晒场前的路上，大卡车经
过，都会剐蹭到它一侧的枝叶，但它
的精神从未受损——一年两度飘香，
从未迟到。

父亲回忆，差不多20年前的冬
天，他到我家北边庙桥北的南华附近
给人打鱼，看到河边地上种了很多桂
花树苗，据说卖不出去。父亲每年都
去打鱼，跟主人相熟，遂向主人讨了
一株，主人很豪爽地让父亲挖两株
走。因为路远不方便，父亲挖了一
株，放在脚盆里，推着脚盆走了十多
里地，将桂花树弄回了家，于是，我
家门口多了一株桂花树。这也是我家
第一株桂花树。第二年父亲去捉鱼，
照例跟主人讨要另一株桂花树，但主
人不肯了，桂花树的市场突然好起
来，可以卖高价了。

与家里的其他树一样，父亲栽下
之后，并没有去管这棵桂花树，而是
任其生长。它也栉风沐雨，不知不觉
中越长越漂亮，越长越大了。它也是
我们村最大的一株桂花树。开花的时
候，满村闻香。若有微风，幽香更是
随风阵阵扑鼻。

后来有人恭维说，家里种了桂花
树，一生都有贵人助。我们父子两
代，都是亲戚不多朋友多，朋友才是
我们家的贵人，但似乎跟种了桂花树
无关。也有说“桂”“贵”同音，家
里桂花树长得好，富贵之家。其实我
家就是普通百姓，本来出了这个新时
代的范进，饭碗也被我自己亲手主动
打碎了。

其实，我家种桂花树，也是父亲
一时的心血来潮，种种白相相，竟也
成了一方风景。

自2023年秋天传出我们村要拆
迁的消息，这棵桂花树的命运，也就
上了议事日程。朋友们都觉得可惜，
在我们家门口，它是一片风景。

2024年 3月中旬，我自湖塘回
家，下车后突然觉得少了什么。原来
桂花树不见了，只留下地上一个大
坑。

“350元。”买树的跟母亲说。
“380元，一口价。”母亲决然

说：“不要我砍了晒干当柴烧。”
买树的于是将这个在我家门口近

20年的桂花树挖走了。看着眼前这
个坑，我心里空落落的。风景从此残
破。

我家再也没有地方种桂花树了。

江南旧闻 / 朱学东

独倚门前怜桂花

清明节，既是二十四节气之一，又
是我国传统节日之一。气清景明，万物
皆显，人曰清明。《岁时百问》又曰：“万
物生长此时，皆清洁而明净。故谓之清
明。”

在我们常武地区的农村，对于清
明节是非常重视的。在我的记忆中，临
近清明节，大人们就开始忙碌起来：祭
祖扫墓、吃马兰，尤其到了清明节那天
还要吃清明饼和折杨柳枝。所以，这些
农村的清明习俗至今让我难忘。

祭祖扫墓
每到春分过后，父母就开始盘算

哪个周末适合祭祖，他们很讲究地选
日子，看天气后，敲定了祭祖的日子。
到了那天，他们一大早就去菜场买三
荤三素和其他一些中午的饭菜。到家
一切安排妥当，桌上已摆好了祭祖的
菜，父亲给祖先斟酒点烛后，在门口拈
香自语：“请周氏昭穆宗亲回来吃清明
酒。”语毕，将三支清香插放于香炉中
后，跪磕三个头，随后我们其他人依次
磕头跪拜祖先。

斟酒三次后上饭。母亲在一旁相
机而行，焚化起给祖先的冥币和元宝，
边化边祈祷祖先保佑全家健康幸福，
同时也希望祖先在天国一切安好。

祭祖结束后，全家人又立刻拿着
准备烧化给祖先的元宝冥币上坟扫
墓。一路上父亲总不忘给我们介绍一
下先祖们当年的轶事，让我们这些后
辈也能了解祖先创业的不易，珍惜今
天来之不易的幸福生活。到了先祖墓
地，父亲先把事先准备好的白纸钱放
在墓顶，用泥块或瓦片压住，叫作“飘
坟纸”。随后把带去的冥币元宝倒在地
上，点火焚化，再磕头，再次表达对先
人的怀念。母亲在一旁总是忍不住要
掉几滴眼泪。于是一场对祖先的缅怀
与思念以及对中国传统孝文化的践
行，就这样完成了。

吃马兰
马兰是我们常武地区人民群众最

喜欢吃的一种时鲜蔬菜。记得母亲每
次都会说：清明前吃三顿马兰，就会眼

清目明。所以每年春天，我们都会去田埂
边上挖马兰。挖回来的马兰洗净煮熟剁
碎后，放点盐、味精和麻油凉拌着吃，味
道真是好极了！有时候也把马兰和豆腐
香干一起炒，绝对是一道美味。

其实，马兰的功效不少，最明显的
就是补血止血。父亲说他们小时候手指
头流血了，就直接把马兰捣碎敷在上
面，效果非常明显。大人们对此知道的
也不少，所以即便是有小孩子不喜欢
吃，他们也会变着花样哄骗小孩子吃。
而我们这些小孩子自然也不会去探究
其中真伪，对着那一大盘马兰狂吃一
气，只为图一个吉利。

吃清明饼
现在流行吃青团了。但在我小时

候，清明节吃得最多的就是清明饼。我
不知道清明饼产生于什么年代，也不

清楚这背后到底有什么说法。只知道
每到清明节，我们常武地区家家户户
都要做的。清明饼的做法也很简单：把
米粉加水揉成米团，将米团分为若干
剂子，捏成饼状。平底锅中放少量油，
将捏好的米饼放入，两面煎黄，加水与
饼齐平，放入绵白糖，盖上锅盖，听到

“滋滋”声，说明水已煎干，打开锅盖将
饼翻面，盖上锅盖，再等水煎干。当再
次听到“滋滋”声时，打开锅盖收干水，
看到饼的表面焦硬，就可以起锅了。看
着盛在盘子里香喷喷的清明饼，我口
水都要流下来了。

此时，母亲是绝对不允许我先吃的。
因为她要把这些清明饼先供奉神明和祖
先，美其名曰：先有神灵和祖先，才有后
代子孙。好不容易等到可以开吃了，我迫
不及待用筷子夹起一块清明饼就咬了一
口，那感觉真是糯韧绵软，清香扑鼻，吃

起来甜而不腻。连吃几块，真有种大快朵
颐、酣畅淋漓之感！

只是如今，再吃清明饼，早已经没有
了当初的感觉了。

折杨柳枝
自古以来，文人墨客似乎特别钟情

于折柳这一习俗。唐朝张九龄在《折杨
柳·纤纤折杨柳》写道：纤纤折杨柳，持此
寄情人。李白更有“此夜曲中闻折柳，何
人不起故园情”的千古佳句。显然，折柳
是古人情感表达的一种有效手段。

在我记忆中，清明节当天折杨柳枝
的习俗是最难忘的。

那天早上，母亲到外面砍了很多杨
柳枝回来。到家后，把其中一根杨柳枝一
把捋到头，成为一个球状，然后让我扛着
走。于是，我就兴高采烈地扛着那杨柳枝
在门外跑来跑去，边跑边唱母亲教我的
民谣：清明戴杨柳，下世有娘舅。但那时
我终究不太明白这民谣背后的故事。后
来母亲告诉我这是一个传说：古代有人
错杀了自己的娘舅，为了让大家牢牢记
住这件悲痛的事情，他就在清明节这天
斩削许多杨柳枝条插在显眼处，来证明
这一天已经代替杀人之罪，寓意“今世没
了娘舅，下世总该有娘舅了”吧！其实，在
我们常州话中，“娘舅”和“杨柳”发音是
差不多的，我估计就是采用它们的谐音
罢了。

打发了我以后，母亲就把剩下的杨
柳插在门上、窗上，甚至灶头上的灶王爷
前也放了一枝杨柳。关于家中屋前屋后
插杨柳的说法也有很多：有的说是希望
家中像杨柳一样充满活力；也有的说这
些杨柳能够辟邪避蛇虫；还有的说这杨
柳插土就能活，插到哪里，活到哪里，年
年插柳，处处成阴。反正是众说纷纭，但
有一点是肯定的，那就是寄寓了对美好
生活的向往。

如今，那些镌刻在记忆深处的民俗
随着岁月的流逝已经慢慢消失，而那份
曾经的快乐却永远铭记在心头。当我们
在几十年后再细细品味这份浓浓的民俗
味儿，我们真为自己能赶上那个年代而
自豪。这一份藏于心中的快乐和甜蜜，将
会保存到永远！

传统民俗 / 周星

难忘儿时清明节

孟宪承 （1894—1967），字伯
洪，江苏武进人。1916年毕业于上
海圣约翰大学外文系。1918年入华
盛顿大学专攻教育学，师从著名教育
家杜威，1920 年获教育学硕士学
位；后又赴伦敦大学深造，研究教育
学、心理学、教育史、教育哲学。
1921年11月回国，先后在国立东南
大学、中山大学、国立中央大学、浙
江大学、湖南国立师范学院等学校任
教。1951年，孟宪承被调到上海，
出任华东军政委员会教育部部长、华
东行政委员会教育局局长。后专任华
东师范大学校长。1956年被评为一
级教授。先后当选为第一、二、三届
全国人民代表大会代表，上海市第
三、四届政治协商会议副主席，上海
市教育学会会长。1967 年 7 月 19
日，孟宪承在上海病逝，享年73岁。

孟宪承是我国现代著名教育家与
教育理论家，主要著作有：《教育概
论》《教育通论》《新中华教育史》
《西洋古代教育》《大学教育》《民众
教育》等等。他是华东师范大学首任
校长。在文、史、哲等方面，孟宪承

都有很深的造诣。他学贯中西，博古
通今，通晓英语和法语。此外，他还
是一个知名的翻译家。他的翻译对我
国现代教育理论体系的构建具有重要
的影响，发挥了积极的作用。

从专业的角度看，为了使国人
更好地了解国外先进的教育理念、
教育思想、教育方法，翻译介绍国
外的教育理论无疑是最便捷的途
径。孟宪承早年留学海外，师从著
名教育家杜威。因此，他选择翻译
一些教育方面的理论书籍是自然不
过的好事。作为译者，他也是非常
合适的人选，因为他不仅通晓英文
法文，而且他是专门攻读教育学的
学者。由教育学领域的专家来翻译
教育学方面的书籍，这是最理想不
过了，就像诗人译诗一样。

孟宪承的翻译作品主要有：杜威
的《我们怎样思维》（中译本名《思
维与教学》，与人合译）；W·H·基
尔帕特里克（旧译克伯屈）的《教育
方法原论》；B·H·博德的《教育
哲学大意》《现代教育学学说》《教育
心理学辨歧》等等。

常州译人 / 戎佩珏 戎林海

孟宪承：专攻教育学的
常州翻译家
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